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Reconstruir la memoria insurgente 
de nuestros pueblos 

 
El memorial a los héroes insurgentes se realizó el 18 de diciembre del 2009, 
habiendo pasado varios días de este acto, hoy hemos decidido difundir algunos 
de sus contenidos con un propósito manifiesto: homenajearlos siempre y no 
circunscribirnos a una sólo día o una fecha en particular. 
 
La decisión que tenemos es recordar siempre a todos los héroes, heroínas y 
mártires insurgentes, para no olvidar nunca las banderas que empuñaron, los 
objetivos por los que lucharon, de manera de reafirmar permanentemente 
nuestro taky (camino) hacia el socialismo insurgente. 
 
Hoy, no sólo que vamos a recordar a los luchadores asesinados por el Estado 
boliviano, sino que vamos a explicar el contexto y las repercusiones de su lucha, 
además de los desafíos actuales que nos plantean. Los materiales aquí 
reunidos, no sólo son hechos reconstructivos de la memoria popular, sino que 
nos plantean el permanente ¿qué hacemos?  
 
Los integrantes de las organizaciones armadas que fueron sistemáticamente 
perseguidos, encarcelados y procesados, sufrieron la prisión política, mientras 
que los testigos de los asesinatos, y en especial, los familiares de las víctimas 
fueron objeto de presiones de toda índole, además de la humildad de sus 
hogares y la lejanía, generaron un proceso de silenciamiento y olvido oficial 
obligado (es la historia desde la visión del opresor).  
 
El Estado fue injusto en sus políticas contra el pueblo, actuó de manera 
terrorista y asesina, los crímenes que cometió han quedado impunes. Nosotros 
buscamos algo más importante que la “justicia jurídica” en contra de los 
asesinos, cómplices y encubridores, buscamos la interpelación y la 
transformación de este sistema injusto. Por lo tanto, no sólo que los 
recordamos, sino que los reconocemos como esa tercera generación de 
insurgentes por la cual vale la pena seguir luchando. 
 
En todo caso, los materiales que aquí redactamos y transcribimos es materia 
suficiente para iniciar una acción en contra de los asesinos, sin embargo, 
tenemos serias dudas de que el actual gobierno, la fiscalía, el sistema judicial, 
intente siguiera hablar de este tema. 
 
Para un gobierno que no reivindica a los muertos y héroes populares e insurgentes, tocar este 
tema es generarse más olas y por lo tanto es menester ser parte del olvido. Además es oportuno 
aclarar la unilateralización que hace el actual Estado de la simbología popular. Así, se recuerda a 
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Luis Espinal pero no a Néstor Paz Zamora. Se habla sólo de Tupaj Katari y no Zarate Willka. Se 
manosea el nombre de Marcelo Quiroga Santa Cruz, pero no se hace nada para dar con sus restos 
y poner a raya al poder militar que actualmente cogobierna con el MAS. 
 
Pero todo esto no es casual. Recordemos que mientras los que plantearon la resistencia superior 
al neoliberalismo y la posibilidad de transitar hacia la liberación nacional y la construcción del 
socialismo, fueron duramente golpeados, hubo otro grupo de “pone bombas” (como el actual 
Vicepresidente) que literalmente “se quebraron” en las cárceles, de manera que ahora son los más 
firmes defensores del mismo Estado boliviano colonial y neoliberal que se metamorfosea en 
“plurinacional”. 
  
 

MEMORIAL A JUAN DOMINGO PERALTA Y 
AL CNPZ-ELN 

 
El acto del memorial fue muy fuerte, muy emotivo, reflexivo y reafirmativo tanto de principios y 
valores de la causa popular.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Vista parcial del memorial. 
 

JUAN DOMINGO PERALTA 

 
Habían transcurrido casi cinco años después de una de las derrotas más fuertes del movimiento 
popular, ya que en 1985, tras el acortamiento del mandato del gobierno de la Unidad 
Democrática y Popular UDP (gobierno conformado por nacionalistas de izquierda, el partido 
comunista y el MIR); tras que las elecciones fueron ganadas por el ex dictador Banzer y se dictó el 
Decreto Supremo 21060, con el cual se impuso el neoliberalismo, se desbarató al proletariado 
minero, se vulneró las conquistas sociales de los trabajadores. 
 
Fueron cinco años de lucha desigual. Los trabajadores organizados sindicalmente dieron dura 
batalla, pero fueron arrinconados, ya que el gobierno neoliberal convino las “negociaciones 
sectoriales” (ya no con la Central Obrera Boliviana COB) con los confinamientos de los dirigentes 
más consecuentes y la dictación de reiterados “estados de sitio”. 
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La correlación de fuerzas desfavorable para el campo popular generó una discusión interna en las 
organizaciones de izquierda, especialmente en la corriente revolucionaria de tendencia 
guevarista. ¿Se podía transitar por otros caminos superiores a la resistencia sindical popular para 
enfrentar y derrotar al neoliberalismo? Frente al fracaso de la experiencia reformista y 
conciliadora de la UDP ¿qué nuevas formas de organización política deberían construirse? 
 
Este fue un debate interno y clandestino, ya que las tendencias guevaristas habían logrado 
fortalecerse en el seno del pueblo gracias al trabajo conspirativo realizado durante la resistencia a 
la dictadura de Banzer (1971-1977) y los sucesivos golpes de Estado de Pereda (1978), Natuchs 
(1979) y García Meza (1980). La experiencia del PRT-B, influida por el PRT-ERP de la Argentina 
no habían decantado en la formación de un vigoroso partido proletaria, sino en varias fracciones 
que al irse dispersando en la geografía política boliviana (urbana, minera y rural) habían logrado 
una significativa acumulación de fuerzas. Por ello, durante este tiempo, se intento a nivel político 
articular alternativas como el Eje de Convergencia, pero fundamentalmente, se diseño la 
propuesta del “instrumento político” de las naciones originarias a partir de una creativa y 
acertada propuesta de los dirigentes guevaristas campesinos que tuvieron la lucidez de plantear 
una alternativa a la desastrosa experiencia de la UDP, de manera que se dio una tarea importante 
a los sindicatos campesinos y a las organizaciones de colonizadores e indígenas: construir el 
instrumento político, la Asamblea de las Naciones Originaras y la realización de la contra 
campaña contra los festejos por los 500 años de la colonización española. 
 
A nivel clandestino, las pequeñas organizaciones discutían si la propaganda armada podría crear 
nuevas condiciones subjetivas (conciencia) en los sectores que sólo conocían los métodos de 
lucha sindical.  
 
Las condiciones adversas no eran resultado de un fenómeno endógeno, por el contrario, existía 
una ofensiva generalizada, pues se estaba dando la caída del “muro de Berlín”, que más allá del 
simbolismo significaba la desarticulación de aquellas formas de socialismo que habían terminado 
en la regeneración del “capitalismo real”. Se hablaba del fin de la historia, de la victoria del 
capitalismo globalizado, de la pérdida de las “utopías”, del fin de la historia y de la prolongación 
al infinito del dominio del capital. Los “izquierdistas funcionales” de siempre y de todas las layas 
discutían, por el contrario, cómo se iban a acomodar a las nuevas situaciones dominantes, de ahí 
que un grupo diverso y masivo de izquierdistas terminaron no sólo como neoliberales, sino como 
sus mejores operadores: el mirismo, los Bolivia libre, la izquierda democrática, etc. 
 
Las Fuerzas Armadas de Liberación-Zarate Willka dan el primer paso. La lucha contra el 
neoliberalismo no sólo era en el terreno político e ideológico, sino también en el militar. Era dar 
un gran paso, un doloroso paso, por cuanto los integrantes de estos grupos no tenían una 
adoración a la violencia porque fuesen violentos, por el contrario, era un profundo amor al 
pueblo, una rabia frente al abuso que se cometía contra los trabajadores, lo que motivaba a estos 
militantes. 
 
Cuenta, Lucia Espinoza de Peralta, que el viernes 20 de julio de 1990, a eso de las ocho y media 
de la mañana, su hijo fue asesinado a pocos pasos de su casa, en la zona Villa Nuevo Potosí de la 
ciudad de La Paz. 
 
Juan Domingo Peralta, joven, estudiante, es muerto en la calle con varios disparos de bala como 
un mensaje del Estado Colonial, Republicano y Neoliberal hacia los militantes populares e 
insurgentes. No se trató de una detención, ni siquiera de una investigación legal, fue un asesinato 
premeditado y a quemarropa. 
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La madre narra el dolor que lleva consigo por la muerte de su hijo. Pero al mismo tiempo muestra 
la firmeza de una mujer del pueblo que durante todo este tiempo comprendió la verdadera 
magnitud de la lucha de sus hijos que la asume como suya.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   Lucia Espinoza de Peralta, interviene en el memorial.  
 
 
A este dolor, doña Lucia tuvo que cargar con el sufrimiento de tener a otro de sus hijos en prisión. 
Ella fue una de las valerosas familiares que lucharon para denunciar estas acciones de terrorismo 
desde el Estado, fue capaz de ser solidaria con el resto de los presos políticos, participar en 
protestas, exigir una amnistía política que nunca se dio y tuvo la entereza de elevar su voz por 
donde pudo. Hoy, ella se mantiene firme y comparte con todos nosotros la decisión de avanzar 
hacia los objetivos por los que luchaba su hijo. 
 
¿Cuál fue el efecto político e ideológico del accionar insurgente de las FAL-ZW? En el imaginario 
del pueblo surgió un nuevo significado: personas organizadas podían golpear al modelo 
neoliberal y a sus expresiones, ellos no eran completamente impunes. La lucha adquiría una 
nueva dimensión: una bomba explotaba en las afueras del parlamento, nido articulador de la 
democracia pactada, mediante la cual los partidos políticos que tenían el apoyo de pequeños 
sectores del electorado se aliaban generando una mayoría política “concertada” que les posibilita 
controlar el gobierno y repartirse (cuotearse) las diferentes instituciones estatales (jueces, 
directivas legislativas, ministerios, etc.).  
 
En el seno del pueblo, en los congresos sindicales, siempre se había discutido la necesidad de 
utilizar todos los medios de lucha, entre los cuales se tenía el uso de la violencia revolucionaria. 
La tradición política indicaba que los partidos y dirigentes llegaban hasta el límite y cuando 
tenían la disyuntiva de pasar a los métodos superiores de lucha siembre terminaban dando un 
paso atrás. Este no fue el caso de las organizaciones armadas de los años noventa en Bolivia. Por 
eso, los organismos de represión del Estado “democrático” articularon un aparato represivo con 
el concurso internacional de represores de otros países: franceses, israelitas, norteamericanos, 
peruanos, entre otros. Y la represión no fue única, de una gestión o de un partido político en 
particular, sino de todos ellos dentro de una continuidad antipopular. 
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Los pactos parlamentarios tienen como núcleo de realización el interés y la repartija del poder, 
así en Bolivia, desde 1985, en las sucesivas elecciones los primeros candidatos no obtuvieron el 
50% más uno de los votos. Entonces, las fuerzas políticas con representación en el parlamento 
tuvieron que negociar, conformando bloques parlamentarios mayoritarios que viabilizaron la 
elección de Presidentes que no siempre contaron con la confianza de un sector mayoritario de los 
votantes.  

 
Cuadro Nº 1 

Coaliciones Principales en base a 
su funcionamiento político – ideológico real 

Año 
Electoral 

Centro Derecha y 
Derecha 

Izquierda Presidente % de 
votos 

1980 
1985 
1989 
1993 
1997 
2002 
2007 

 
MNR/ADN 
MIR/ADN 

MNR/MBL/UCS 
ADN/MIR/CONDEPA 
MNR/MIR/UCS/NFR 

UDP
 
 
 
 
 

MAS 

• Hernán Siles Suazo 
• Víctor Paz Esstensoro 
• Jaime Paz Zamora 
• Gonzalo Sanchez de Lozada 
• Hugo Banzer Suarez 
• Gonzalo Sanchez de Lozada 
• Evo Morales Aima 

35%
30.37% 

18% 
35.6% 
22.2% 
36.8% 
53.4% 

Fuente: Corte Nacional Electoral. 
 
Como se observa en el Cuadro, el sistema de partidos (hasta antes de 2002) se expresó en un 
formato, que necesitó de siete partidos para hacer funcionar el gobierno, mediante coaliciones 
sucesivas desde 1985.  
 
Estos siete partidos funcionaron en un sistema de dos pisos: un núcleo fuerte, y una periferia. El 
núcleo fue conformado por tres partidos: Movimiento Nacionalista Revolucionario (MNR), 
Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR) y Acción Democrática Nacionalista (ADN), que 
en promedio sumaban alrededor del 65% de la votación nacional. La periferia fueron otros 
partidos, con los cuales cada uno de los tres hicieron coaliciones de gobierno. Estos cuatro fueron 
el Movimiento Bolivia Libre (MBL); Unidad Cívica Solidaridad (UCS); Conciencia de Patria 
(CONDEPA) y Nueva Fuerza Republicana (NFR). Los otros pequeños partidos fueron rellenos 
prescindibles.  
  
Para 1989, Jaime Paz Zamora (MIR) se une a Banzer (ADN) cruzando “el río de sangre” que les 
separaba para hacer viable su elección en el parlamento como presidente de Bolivia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

“Pacto por la democracia”. 
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Las primeras acciones de propaganda armada se realizan durante 1989 y muestran no sólo el 
accionar de un grupo, sino la indignación popular de ver como los “pactos” fructifican para los 
que han perdido todo principio de ética y moral. Por eso mismo, durante este gobierno, la 
represión estatal se hace tan dura y encarniza. Pues los miristas, como ex izquierdistas, empiezan 
a disfrutar del poder, a enriquecerse, a enlodarse en la corrupción y no iban a permitir que una 
organización política insurgente -que no era parte del grupo selecto de la partidocracia (el núcleo 
fuerte y la periferia de los 7 partidos)- los ponga en evidencia y menos que los desafié. 
 
 

EVARISTO SALAZAR 

 
 
La Comisión Néstor Paz Zamora del Ejército de Liberación Nacional reivindica a este 
combatiente por la vida y guerrillero en Teoponte, como la antítesis del vergonzoso gobierno 
mirista de entonces. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Néstor Paz Zamora muere de inanición en Teoponte.  
Escribe un diario de campaña que conmueve por su entrega a los demás. 

 
Durante el año de 1990, el CNPZ realizó varias acciones, sin embargo, a finales del año se desata 
una represión, pues el secuestro del empresario dueño de la Coca Cola en Bolivia se fue 
complicando cuando sus propios familiares y las autoridades del gobierno deciden dar con los 
autores aún a costa de la vida del secuestrado. 
 
Nila Heredia (ex ministra de salud del gobierno de Evo Morales), por aquellos años era Vice 
rectora de la Universidad Mayor de San Andrés había asumido la tarea de asistir a estudiantes 
universitarios que eran víctimas de la represión durante esos meses. Junto con Rolando Villena y 
otros integrantes de la Asamblea de Derechos Humanos habían estado buscando varias personas 
denunciadas como desaparecidas o perseguidas. En una de esas búsquedas fueron a parar a la 
morgue, narran ellos, que “por casualidad vieron a un cadáver que presentaba evidentes señales 
de una brutal tortura y posterior asesinato”. De acuerdo a las versiones oficiales, se trataba de un 
mendigo, un alcohólico de la calle que había muerto en vía pública o que había sufrido un 
accidente de tránsito. Sin saberlo, estaban dando con el paradero de Evaristo Salazar o Alejandro 
Escobar. 
 
Fue de esta manera que la población se entera ya no sólo de la muerte de Juan Domingo Peralta, 
sino ahora de Evaristo Salazar, un combatiente peruano del MRTA, que había estado apoyando a 
la Comisión Néstor Paz Zamora. 
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De acuerdo a lo evidenciado, Evaristo Salazar sufrió un suplicio o tortura sanguinaria y terrible. 
Estando en manos de los organismos represivos, en plena democracia, se le arranco información 
–hasta causarle la muerte- para dar con el paradero de los miembros del CNPZ. Una vez obtenida 
esta valiosa información lo votaron en inmediaciones de la actual Avenida del Poeta y río 
Chuquiapu. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nila Heredia y Rolando Villena dan sus testimonios en el memorial. 
 
 
Los días posteriores fueron de allanamientos de domicilios, interrogatorios violentos y secuestros 
de personas sospechosas de pertenecer o ayudar a la organización.  
 

CARVAJAL: "LA MUERTE DEL TORTURADO NO ES 
EXCLUSIVA RESPONSABILIDAD DE LA POLICÍA 

BOLIVIANA" 
 
Profundo malestar en el organismo policial por sindicaciones del Ministerio del 
Interior. 
 
El comandante de la Policía Boliviana, Gral. Felipe Carvajal, declaró que la muerte de Alejandro 
Escobar Gutiérrez (nacido en Perú y militante del Movimiento Revolucionario Tupaj Amaru-
MRTA), torturado y muerto con tres disparos, no debe adjudicarse a esa institución sino a todos 
los organismos de seguridad del Estado. 
 
"Creemos que todas esas responsabilidades deben adjudicarse al grupo de seguridad interna que 
tiene todo gobierno, y ese grupo está constituido por diferentes instituciones -Fuerzas Armadas, 
Inteligencia del Ministerio del Interior y Policía- que trabajan como una compartiendo 
responsabilidades", manifestó. 
 
"El hecho no es de exclusiva responsabilidad de la policía, en los triunfos o en los fracasos, en 
cualquier circunstancia, la responsabilidad es compartida", acotó la autoridad policial. 
 
Carvajal negó que el gobierno, a través del Ministerio del Interior, ponga en tela de juicio la 
honorabilidad de la Policía Boliviana, a pesar que el documento de esa secretaría de Estado 
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estableció "que la víctima, encontrándose bajo control de funcionarios policiales, en su condición 
de detenido perdió la vida". 
 
"Creo que el honor no se está poniendo en duda sino la participación de nuestra institución y no 
se dice nada de los triunfos y los éxitos que hemos tenido en la parte técnica y científica de 
resolver estos casos y muchos otros", expresó al aceptar enfáticamente que existe un profundo 
malestar en la institución del orden. 
 
"No quisiera calificar como inconsecuente al Ministerio del Interior, más bien de una forma de 
interpretar -el hecho- en forma individual, unilateral", declaró. 
 
El Gral. Carvajal aseguró que son todos los organismos de seguridad del Estado quienes deben 
responder, en cualquier instancia, por la muerte de Alejandro Escobar Gutiérrez, y no así 
solamente la Policía Nacional, como pretende el Ministerio del Interior. 
 
INVESTIGACIONES 
 
Carvajal Badani afirmó que está dispuesto a someterse a toda investigación destinada a esclarecer 
la muerte de Alejandro Escobar, insurgente de la "Comisión Néstor Paz Zamora", cuyo cadáver 
fue encontrado en la morgue el pasado miércoles con evidentes signos de tortura y tres balazos. 
 
"Estamos dispuestos. A través de una investigación, seria minuciosa y responsable y de cara a 
nuestro pueblo, se aclararán todos éstos hechos", dijo. 
 
"Claro que será en la medida que podamos hacerlo -el proceso interno-toda vez que los 
organismos de seguridad del Estado son más de 200 personas y nos va a tomar algún tiempo 
tomar los informes respectivos", aclaró. 
 
El jefe policial señaló que la Policía Nacional no deslindará responsabilidades sobre el caso. "Yo 
se que por la Constitución y la ley que todos los hechos protagonizados por los jefes y oficiales 
recaen sobre mi persona. Yo así lo entiendo y así también voy a actuar en consecuencia". 
 
RENUNCIA 
 
El Comandante de la policía negó que el Ministerio del Interior le hubiese pedido su renuncia al 
haber responsabilizado a la institución que dirige de la trágica muerte del militante del "CNPZ". 
 
"El cargo que ejerzo, en una institución como la nuestra, es de atributo y responsabilidad 
absoluta de nuestro Presidente. Ni yo puedo pedir por disciplina ni nadie puede hacerlo en nom-
bre del Presidente", finalizó. 
 

OBJETIVO DEL GOBIERNO: ASESINAR A LOS 
INSURGENTES 

 
Días antes de la matanza del 5 de diciembre de 1990 en la calle Abdón Saavedra de La Paz, los 
voceros del gobierno y los empresarios, dijeron que sólo habían dos posibles salidas al secuestro 
de Lonsdale:  
 

i. Negociar con los secuestradores y con ello consentir el desarrollo de acciones armadas en 
el país en contra del gobierno neoliberal o, por el contrario,  
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ii. Aplastar (si era necesario sangrientamente), esos brotes de guerrilla urbana. 
 

Los gobernantes, con la aceptación de la familia Lonsdale y acaso con la imposición de los 
organismos de inteligencia extranjeros, decidieron ejercer el poder, para preservarlo y aplicar el 
modelo neoliberal. Por ello resolvieron el asalto contra los secuestradores del industrial, dueño 
en Bolivia de la Coca Cola, sin importarles la vida de aquel y con el propósito de aniquilar a los 
miembros del CNPZ-ELN. 
 
 
 
 
 
 
En otros términos: el gobierno, (con apoyo de policías ingleses, norteamericanos, franceses y 
españoles), determinó el sacrificio del secuestrado y la matanza de los militantes del CNPZ. 
 
Esta acción evidencia que los gobernantes de entonces (unión de social-demócratas y fascistas), 
ejercieron formas concretas de terrorismo de Estado, que tenían como meta acabar, a sangre y 
fuego, con todo accionar armado, mejor desde sus inicios y de raíz, por un lado; por otro, in-
timidar, paralizar, desanimar, sembrar dudas sobre los organizaciones populares, organismos 
políticos opositores que se proponían ya no sólo resistir al modelo de capitalismo abierto y 
privatista sino pasar a formas superiores de enfrentamiento. 
 
En esta línea de terrorismo, de intimidación oficial: testigos de la matanza, quienes aseguran que 
no hubo el fuerte combate del que habló el ministro del Interior, han sido amenazados y se les ha 
ordenado callar lo que vieron. 
 
La sangre de la matanza de la calle Abdón Saavedra, (incluida la de Lonsdale), salpicó a todo el 
gobierno, pero pasados los años ha quedado en la completa impunidad. La matanza tiene como 
cortejo la desinformación del gobierno y de Capobianco, con el propósito de hacer creíble el 
accionar gubernamental. 
 
Ese ministro mintió y dijo verdades a medias. Mintió cuando aseguro que los secuestradores 
murieron en combate. Testigos aseguran que al menos dos de ellos, que se habrían rendido, 
fueron detenidos, torturados y rematados. Y eso lo sabe Capobianco, eso seguramente decidió la 
comisión de seguridad, a la cual ese ministro fue obediente. Más su simple obediencia a esa 
comisión o al presidente Paz Zamora, no lo libera de culpa. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Guillermo Capobianco Ministro del interior (MIR) 
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Mintió cuando afirmó que en el ministerio del Interior no se tortura. Se sabe que los agentes de 
seguridad, entrenados para imponer castigos diversos, fueron insuficientes y, por ello, aquella 
oficina contrató a los luchadores del estadio Ólimpic de la zona de San Pedro de La Paz, expertos 
en propinar rudos golpes físicos. A costa de tortura arrancaron confesiones, sin descartar que 
algún infiltrado en las organizaciones de izquierda de la policía haya facilitado datos a la 
represión. 
 
Es una verdad a medias, desmentida por los hechos, la promesa de entregar con vida a Lonsdale. 
Incluso el desprecio por la vida de los suyos se advierte cuando empresarios y gobernantes 
conciben que es más importante imponer el poder de las armas, a la negociación con miembros 
del CNPZ. 
 
Otra verdad a medias de Capobianco es la que dijo acerca de la autopsia a los despojos del 
industrial: que aquella no se realizó respetando el deseo de la familia. El gobierno probablemente 
tiene algo que ocultar cuando se opone a una autopsia que señala la ley. 
 
Se podría anotar otras mentiras y otras medias verdades del gobierno y Capobianco. Sin 
embargo, la matanza de los alzados en armas que se habrían rendido y el sacrificio de Lonsdale, 
se aclaran más con los testimonios y que quieren acallar los gobernantes. 
 
Aquella matanza debiera ser un factor de esclarecimiento para establecer la verdadera naturaleza 
del gobierno de miristas y adenos y para acrecentar la ruptura entre este gobierno y el pueblo. 
 

CNPZ ACUSA A MINLNTERIOR DE ASESINATOS EN 
CASO LONSDALE 

 
Northtufster y Caballero habrían sido capturados "con vida y sin resistencia". Nueva carta de 
CNPZ incluye presunto informe reservado, que circularía en el gobierno, según el cual los policías 
implicados en operativo de rescate estarían cambiándose de nombre. En duda la reconstrucción, 
mañana, de las acciones del 5 de diciembre 
 
CNPZ acusa a Minlnterior de muerte de Lonsdale y asesinato de guerrilleros 
 
Jefes y agentes de seguridad habrían asesinado a por lo menos dos de los guerrilleros del grupo 
insurgente CNPZ -el italiano Miguel Northtufster y el boliviano Luis Caballero-, y herido o 
muerto al industrial Jorge Lonsdale, quien falleció el 5 de diciembre pasado cuando el gobierno 
descabezó violentamente al movimiento subversivo que levantó las banderas del antiguo Ejército 
de Liberación Nacional. 
 
La denuncia, que confirma la reaparición de la Comisión Néstor Paz Zamora, brazo armado del 
ELN, está contenida en una carta de probables sobrevivientes del comando rebelde e incluye un 
informe adjunto, supuestamente reservado y de circulación interna entre los organismos 
gubernamentales de seguridad. 
 
El resurgido comando CNPZ volvió a atribuirse en las últimas semanas intentos de atentados 
terroristas con explosivos, uno de los cuales fue colocado hace dos semanas en el aeropuerto de 
El Alto, horas antes de la llegada de 90 toneladas de explosivos norteamericanos para la 
militarización de la “lucha antidroga”. 
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La carta y el informe aludidos, que dan cuenta también de que los policías y militares que 
participaron en el operativo estarían cambiándose de nombre. 
 
Ambos documentos son íntegramente reproducidos por el periódico LA RAZÓN: 
 
Reconstrucción 
 
El sobre del CNPZ fue entregado ayer, 48 horas antes de que se produzca la anunciada 
reconstrucción del operativo policíaco-militar, que concluyó la madrugada del anterior 5 de 
diciembre con la desaparición de Lonsdale y de cuatro de sus captores, tres de ellos victimados en 
el mismo lugar del cautiverio y otro probablemente en celdas policiales, después de ser torturado. 
 
En esa ocasión murieron el líder del CNPZ, el italiano Miguel Northtufster, junto a sus 
compañeros de secuestro, los bolivianos Luis Caballero y Oswaldo Espinoza. Otro, Augusto 
Zalles, logró fugar del cerco tendido a los subversivos, aunque un quinto captor, el peruano 
Alejandro Escobar apareció muerto en la calle con evidentes signos de tortura. 
 
Otros diez rebeldes que participaron en el secuestro del industrial fueron detenidos antes y 
después del fatal desenlace, en el que perdió la vida Lonsdale, muerto por sus captores o por las 
fuerzas de seguridad, según el informe confidencial difundido por los miembros del comando 
insurgente. 
 
Autoridades judiciales y del gobierno anunciaron para este martes la reconstrucción del operativo 
que conmoviera hace cinco meses a la ciudadanía, y atemorizara particularmente a la zona de 
Sopocachi, en La Paz, que fue rodeada de agentes y fue testigo de los luctuosos sucesos. 
 
¿Ocultar la verdad? 
 
Los sobrevivientes de la CNPZ, denunciaron en su carta enviada a este diario que el gobierno y 
sus organismos de seguridad intentan "de una manera descarada ocultar la verdad de lo sucedido 
el 5 de diciembre en la calle Abdón Saavedra", cuyo número 2035-B fue ocupado por los 
secuestradores y posteriormente asaltado por policías y militares. 
 
"...para que la opinión pública conozca a los autores del asesinato de nuestros cuatro 
compañeros, adjuntamos el informe reservado que actualmente se maneja en las altas esferas del 
gobierno, el ejército y la policía", señalan los presuntos sobrevivientes, quienes dijeron haber 
conseguido el documento -que califican de fidedigno- "gracias al riesgo corrido por algunos 
patriotas que no están dispuestos a encubrir a los asesinos, corruptos y vendidos". 
 
"Con vida y sin resistencia" 
 
El informe adjunto reporta que el líder del movimiento, Miguel Northfuster y Luis Caballero, 
fueron capturados "con vida y sin resistencia" en una casa contigua a la del secuestro. 
 
Añade también que los dos insurgentes fueron después asesinados en lo alto del tejado de la casa 
empleada para mantener en cautiverio a Lonsdale, en una acción en la que participaron "el Tte. 
Miranda, un agente del Min. Int., y el Cnl. Linares, que coordinó las instrucciones". 
 
Según el informe, en el operativo intervinieron, en el siguiente orden, agentes de inteligencia del 
Ministerio del Interior "dirigidos por Carlos Valverde, Jefe de Inteligencia; seis oficiales de un 
denominado Grupo Élite, con apoyo de agentes del Centro Especial de Investigaciones de la 
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Policía (CEIP); dos oficiales de la Policía Militar (PM) y agentes del Departamento II del Estado 
mayor del Ejército (EMGE) bajo el mando del coronel Linares y ministro del Interior", además de 
cuatro asesores extranjeros. 
 
Herido Lonsdale 
 
De acuerdo al mismo documento, en primera instancia fueron heridos el ingeniero Jorge 
Lonsdale y uno de sus secuestradores, de nombre "Pancho", con lo cual quedarían desmentidas 
las informaciones oficiales de que el secuestrado industrial estaba ya muerto cuando las fuerzas 
policiales y militares atacaron la vivienda. 
 
"Otro dato confirmado es la presencia de Lonsdale junto a la ventana antes de producirse el 
ingreso luego de un breve intercambio de disparos, los mismos que según la fuente son iniciados 
desde dentro del local o casa donde estaban los secuestradores", señala el reporte reservado 
hecho llegar por la gente del CNPZ. 
 
Cambio de nombre 
 
El informe agrega también que los agentes que participaron en las acciones de aniquilación del 
grupo estarían cambiándose de nombre, presuntamente para conservar sus vidas ante la 
posibilidad de "ajuste de cuentas" por parte de militantes del grupo rebelde. 
 
"El agente que al igual que Tte. Miranda realizó los disparos sobre los dos capturados, fue 
premiado con permiso y viajó a Cochabamba. Otro dato corresponde al Tte. Miranda quien 
posiblemente tenga otro nombre que estaría registrado en el templo de Pompeya o de la calle 
Jamaica (de La Paz) porque el mismo contrajo matrimonio el pasado sábado 8", dice el reporte 
confidencial. 
 
Subsecretario Oviedo 
 
"Yo preferiría no comentar el comunicado, antes de leerlo completamente. En todo caso, no 
tendré ningún inconveniente en hacerlo mañana, pero sin conocerlo textualmente, prefiero no 
hacer declaraciones", dijo anoche el subsecretario del Interior, Marco Antonio Oviedo, en 
referencia a los documentos. 
 
Sobre la versión de que dos miembros del CNPZ habrían muerto asesinados después de 
detenidos, Oviedo declinó emitir cualquier comentario. 
 
"Yo en ese entonces era diputado. Conozco la cosa un poco de afuera, no en detalle. De todas 
maneras, ya leeré el comunicado íntegramente y podré dar mi opinión. Además, me parece que el 
más indicado para la declaración es el señor ministro del interior, Carlos Saavedra, que 
seguramente dará una versión oficial al respecto mañana", agregó al excusarse. 
 
Abogado defensor: No habrá reconstrucción, si no asiste Capobianco 
 
La reconstrucción de los hechos en que fallecieron el industrial Jorge Londsdale y tres miembros 
de la comisión Néstor Paz Zamora, programada para mañana a las 6.30 horas, no se llevará a 
cabo si no se presenta el ex ministro del Interior, Guillermo Capobianco, anunció el abogado de la 
defensa, Freddy Panique. 
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El defensor dijo que además Capobianco también deberá presentarse el ex subsecretario del 
Interior, Raúl Loayza, y autoridades superiores de inteligencia y autoridades de la Policía, que 
participaron en el operativo del 5 de diciembre del año pasado. 
 
"Es imprescindible su presencia, porque se debe aclarar si existió un doble asesinato y la forma 
en qué se produjeron los hechos". Dijo que existen dos incógnitas que deben aclararse: ¿quién y 
cómo asesinó al ingeniero Londsdale? ¿Y quién y cómo asesinó a los 3 miembros del Comando 
Néstor Paz Zamora? 
 
 

REVELACIONES ELOCUENTES DE TESTIGOS QUE 
OBSERVARON LOS ACONTECIMIENTOS 

 
Relato de un vecino 
 
"Lo sacaron a la terraza a un muchacho; había un hombre que lo cogía del cuello y le hacía gritar 
y este muchacho a voz en cuello con dirección a la casa donde habían estado refugiados estos 
señores y le decía: "Pancho, Pancho, ríndete, nos tienen rodeados, están dispuestos a matar; 
Pancho, nos rendiremos, ríndete". 
 

Casa donde sucedió la masacre 
 
Entonces le instaba a que grite en voz más alta y en momentos gritaba "Pancho" y en momentos 
le gritaba "Francisco". Después te dijo: "Están sumamente pertrechados Pancho; no podemos ya, 
ya no podemos, ríndete hermano, entrégate, entrégate hermano". Entonces se produjo un lapsus 
y... "Aquí está el gringo, aquí está el gringo", gritaron, y sentí movimientos arriba; entonces al 
gringo parece que lo han llevado a la azotea y entró el comandante del grupo éste del operativo y 
le dijo: "Cómo es, dónde está el gringo?". 
 
"Ya está aquí". "¡Firme!". "¡Firme!", le dijo así. Y bueno, les dio una clave, no sé si dijo 216, 226 ó 
146, pero algo de ello, se salió y luego empezó otra balacera y al poco momento ya empezaron a 
barrer sangre. De curioso fui a la puerta y en ese momento, de la casa del lado sacaban dos cuer-
pos y los introducían a una ambulancia.  
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Captura (testimonio de una vecina) 
 
"Le han sacado primeramente a la chica, más o menos era con camisón rosado o beige, pero era 
largo, sería salto de cama. Se ha resistido la chica más o menos a la mitad de la cuadra y la han 
pegado, la han llevado a una movilidad. Después han sacado dos más, dos andando, vivos así... de 
brazos. Posteriormente ha venido cuatro veces la ambulancia» cada vez que venía la ambulancia 
sacaban a una persona como en camilla....". 
 
Inquilina 
 
Otra señora que estuvo presente en el lugar al ser consultada sobre si ella conocía a la persona 
que se alquiló el departamento manifestó: 
 
(Vecina) 
 
La señora que dice que era muy joven, yo no la llegue a conocer, y dice que era de nacionalidad 
peruana y que dijo que el esposo iba a llegar dentro de poco y que por favor le alquilara". 
 
Relato de otro vecino 
 
"Después de la balacera parece que escaparon miembros del ELN y se había colado por la parte 
trasera de mi casa. A esto la sirvienta me dijo: "Coronel, hay dos individuos allá y nos han 
intimidado que si hablamos nos van a eliminar". Entonces, de inmediato le comenté a mi yerno y 
le dije que llamara a uno de la Policía para que haga el rastrillaje respectivo, en vista que yo 
estaba en el dormitorio. Después, hicieron el rastrillaje, entraron los policías y escuchamos, 
nomás ruidos que "¡rápido!",' ¡pongan las manos! etc. etc., ruidos que siempre se suscitan en el 
momento de la detención. 
 
Después de esto ya no... Parece que los han sacado de la casa, no hemos visto en absoluto, no 
tenemos idea de lo que ha pasado con esos dos miembros… 
 
Confusión en la jornada 
 
"Se veía ahí un grupo de gente, civiles y policías, no puedo precisar el número de personas en el 
techo y oí que les obligaron a subir a los individuos: uno estaba vestido con una chompa beige y el 
otro con una chompa azul que tenía una franja roja. Después vi que... oí, no solamente vi, que de 
manera violenta lo obligaban a subir a un techo un poco más alto aún y le obligaban a hablar. Le 
decían que hable, obviamente utilizando términos soeces. Me di cuenta, me percaté tarde cuando 
ya lo estaban victimando al individuo. 
 
PREGUNTA.- Se vio que disparaban sobre el cuerpo? 
 
"Vi que disparaban, no sé si sobre el cuerpo, porque en ese momento ya el hombre estaba tendido 
y vi las rodillas encogidas. Deduzco por ese acto que todavía estaba con vida, pero vi que lo 
pateaban, entonces ya para mí la figura era clara en ese momento, y en seguida ráfagas de 
ametralladora o de arma de calibre mayor, y en seguida se retiraron dando por finalizada su 
tarea." 
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Amanecer de una trágica jornada 
 
Nada parecía perturbar el martes la tranquila noche en la residencial zona de Sopocachi, en el 
centro de la ciudad, abruptamente al amanecer se escucharon disparos, gritos y explosiones, 
primero curiosidad, después incredulidad y luego el drama... 
 
Los vecinos, algunos aún en pijamas, asomaban tímidamente a sus puertas o ventanas para 
percatarse de lo que ocurría... los curiosos llegaron en gran cantidad, la policía trató de implantar 
orden, pero fue imposible embotellamientos producidos por el estacionamiento de vehículos 
oficiales, de medios de comunicación y particulares, obstaculizaron el control policial. 
 
Una vecina de la casa donde ocurrió todo, aún denotando sorpresa y nerviosidad señaló... "no 
conocía a la familia que vivía allí (señalando el segundo piso de la casa donde se produjeron los 
hechos), se trasladaron recién y no tuvimos ninguna comunicación... estábamos durmiendo, no 
sentimos nada hasta que se produjo la balacera, nos levantamos asustados y la policía nos pidió 
que nos retiráramos... pero vi en uno de esos momentos cómo le sacaron arrastrando de los 
cabellos a una chica, parecía joven... a otro joven con la culata de sus armas y gritándole 
disparates lo llevaron también... otro se quiso escapar por la pared que colinda con la casa del 
coronel Ramírez, pero parece que lo agarraron fue una tragedia sabe". 
 
Otro vecino en mangas de camisa sin salir de su sorpresa y con voz entrecortada dijo "todo fue en 
pocos minutos, las balas corrían como si se tratara de una guerra, escuché primero gritos y 
después las balas, no pude escuchar bien lo que decían, pero atiné a percibir una voz que decía... 
le vamos a matar al ingeniero...." 
 
Tampoco salía de su asombro el coronel Luis Ramírez, quien vive al lado de la casa de los 
acontecimientos, "todo fue tan rápido que muchas cosas no me han quedado claras, escuchamos 
disparos, gritos y cuando yo salía un muchacho saltó la barda para ingresar a mi casa., los han 
matado hemos visto los cadáveres, llegaron posteriormente muchas autoridades y gente. La 
noche anterior no habiamos notado casi nada raro". 
Una señora también hablo con los periodistas, se notaba los ojos llenos de lágrimas... "los han 
matado señor, deben ser tres o cuatro muertos, no nos han dejado ver mucho pidiéndonos que no 
saquemos ni la cabeza... el tiroteo comenzó a las siete más o menos, ha sido fuerte muy fuerte..." 
 
"Se hizo todo lo posible' afirma hijo de Lonsdale 
 
Serio, consternado pero visiblemente tranquilo, el hijo de Jorge Lonsdale, Tommy, dijo que los 
organismos de seguridad del Estado hicieron lo posible por devolver a su padre con vida. 
 
"Que le puedo decir en este momento... comprenda mi dolor", dijo al responder a un requeri-
miento periodístico, solicitando comprensión por el momento difícil que está pasando su familia. 
"No hay ningún comentario... que quiere que le diga... creo que la policía hizo todo lo que pudo", 
dijo con voz entrecortada y al ser consultado sobre si la familia hizo todo lo posible respondió ".... 
yo creo que sí". 
 
El cadáver de Lonsdale fue trasladado a embotelladora Vascal donde será velado para recibir 
sepultura el día de hoy. 
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Lonsdale fue muerto por tres impactos de bala 
 
De acuerdo con un informe de los galenos que revisaron el cuerpo del fallecido se pudo establecer 
que una de las balas (calibre 9 milímetros), hizo impacto en la tráquea, otro en la nuca y el 
tercero en la sien izquierda. 
 
La familia no permitió la práctica de una autopsia legal y luego de cambiarle de ropa, fue 
colocado en un ataúd de color negro para llevarlo al tugar del velatorio. 
 
De acuerdo con testimonios de personal médico y paramédico, Lonsdale vestía un buzo 
deportivo, color plomo, con vivos azules y blancos y con la inscripción en el pecho de "nike". 
Zapatillas deportivas blancas, camisa celeste y un chaleco de lana. 
 
La chamarra del buzo fue mostrada y presentaba grandes manchas de sangre. 
 
Los padres de Oswaldo Espinoza dicen que su hijo "fue asesinado" 
 
Los padres de Oswaldo Espinoza, victimado en forma confusa por efectivos del Ministerio del 
Interior y de la Policía en la calle Abdón Saavedra cuando intentaban recuperar al empresario 
Jorge Lonsdale, afirmaron que su hijo fue "asesinado a sangre fría, sin intentarse su captura". 
 
"A mi hijo lo mataron y lo lamentable es que no actúan de la misma forma con los 
narcotraficantes", dijo la desconsolada madre con lágrimas en los ojos. 
 
Según los familiares Oswaldo Espinoza "nunca" fue terrorista y más bien "se ocupaba de ayudar a 
gente humilde llevando los pocos alimentos que tenía a algunos pobres de la calle", y que fue un 
buen estudiante de la carrera de Agronomía de la UMSA. 
 
Ayer durante varias horas intentaron ingresar a la morgue del Hospital de Clínicas, pero la fuerte 
custodia policial, que se desplegó en sus puertas de acceso, impidió a los familiares ver el cadáver 
de su hijo. Según la información que recibieron tenía que recabar una autorización expresa del 
.Ministerio del Interior para ingresar y recoger el cuerpo. También se les impidió ingresar a la 
autopsia de ley que debían practicar los médicos del nosocomio. 
 
Según el padre desde hace cuatro meses perdieron contacto con Oswaldo, por lo que se 
preocuparon e intentaron ubicarlo en forma infructuosa, hasta que los últimos días vieron su 
fotografía publicada en varios medios escritos de información. 
 
De acuerdo a la versión de los familiares al parecer habría sido detenido y luego victimado, sin 
hacer ningún esfuerzo para mantenerlos con vida. "Nosotros somos gente pobre que no tenemos 
dinero, de otro modo habríamos intentado recuperar a nuestro hijo con vida, porque ellos (los del 
Ministerio) sólo trabajan de esa manera", acotó el padre. En varios momentos de su relato los 
familiares decían: "¿Por qué los mataron así, acaso no podían capturarlos y dejarlos con vida? 
¿Por qué no actúan de la misma manera con los grandes delincuentes y narcotraficantes de este 
país?".  
 
Allanamiento 
 
Asimismo denunciaron que el pasado 17 de noviembre efectivos policiales allanaron su domicilio, 
ubicada en la localidad de Viacha, sin ninguna orden judicial e incluso en forma "torpe y 
prepotente". 
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"Ellos no tenían ninguna orden del juez, para allanar mi casa. Entraron y nos preguntaron por 
nuestro hijo (Oswaldo} y nos asustaron, porque al parecer algunos estaban ebrios", agregaron. 
 

AGENTES EXTRANJEROS 
 
El abogado defensor informó que también deberán presentarse en la reconstrucción todos los 
agentes que intervinieron en el operativo, tanto nacionales como extranjeros, por cuanto el 
gobierno "pretendería" ocultar la presencia de agentes del exterior del país. 
 
“Todos deben dar su versión de lo que hicieron en esa oportunidad y cómo actuaron 
personalmente", afirmó Panique. "Si las autoridades no se presentan en la reconstrucción estarán 
desvirtuando los hechos y mostrarán su irresponsabilidad para aclararlos luctuosos sucesos", 
agregó. 
 
"No debemos olvidar que en aquella oportunidad el ex ministro Capobianco dijo haber dirigido el 
operativo por instrucciones del Presidente de la República, y si no tienen la valentía de asumir las 
responsabilidades, la defensa planteará la postergación de la reconstrucción", dijo. 
 
"Podemos decir que se les aplicó la ley de fuga", comentó. Con referencia a los pasos posteriores 
que se darán luego de la reconstrucción de los hechos de la avenida Abdón Saavedra, Panique 
explicó que se pedirá igual medida de reconstrucción de los atentados a los marines 
norteamericanos y al monumento a Keneddy.  
 
Extranjero no identificado 
 
El agente francés que participó en el operativo que culminó con la muerte de Jorge Lonsdale. 
Utilizando una máscara antigás, no quiso identificarse aunque el registro gráfico muestra en 
forma elocuente su presencia en la luctuosa Jornada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En las fotografías se observa al asesor extranjero encargado de la operación represiva 
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COMUNICADO DEL CNPZ-ELN 
 

A los Medios de Comunicación 
 
Opinión Pública en general 
 
De nuestra mayor consideración: 
 
Hacemos llegar esta minuta para hacer frente a la mentira reaccionaria del gobierno y así poder 
informar a la opinión pública sobre la verdad de nuestro accionar como COMISIÓN NACÍONAL 
NÉSTOR PAZ ZAMORA (CNPZ). 
 
1.  No somos "terroristas" como tampoco fue" terrorista" Néstor Paz Zamora quien sin 

embargo optó por la lucha armada por considerarla la única vía para lograr la liberación de 
nuestro pueblo. Todas nuestras acciones están enfocadas en este objetivo: derrotar al 
imperialismo, al estado opresor y la oligarquía colonial para poder construir una sociedad 
libre sin vendidos ni corruptos. 

 
Terrorista es el Estado, es el Ministerio del Interior con sus asesores torturadores, terrorista 
es Capobianco que quiere justificar lo injustificable mientras encubre a narcotraficantes. 
Muchas personas inocentes han caído en las garras de la represión estatal por el simple 
hecho de pertenece al pueblo humilde y estar comprometido con él. 

 
Nos mueve la indignación al ver decenas de presos en manos de los órganos represivos de 
un supuesta "democracia", sometidos a interrogatorios permanentes y torturas físicas como 
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psicológicas, de las que no se salvan ni los padres de supuestos "terroristas". Fue la misma 
Cámara de Diputados que denunció las torturas infringidas a los detenidos "dignas de los 
peores tiempos dictatoriales y en flagrante violación del art. 12 de la Constitución". 

 
En la Bolivia de hoy, ya no sólo existe la miseria y el hambre infrahumanos que poco a nada 
conmueven a los poderosos y ricos, Bolivia ya no es sólo el país más pobre del continente, 
de mayor índice de mortalidad infantil, de una corrupción cada vez más denigrante y un 
saqueo bochornos de sus recursos naturales, la Bolivia de hoy es también la Bolivia de los 
presos políticos, de la detención ilegal prolongada, de presos inocente incomunicados, la 
Bolivia de la tortura y el maltrato, la Bolivia cuya democracia no viene a ser más que un 
manto legal para que unos sigan comiendo como cerdos mientras otros vivan como perros. 

 
2.  En tomo a la actitud desesperada y deshonesta del gobierno por encubrir sus métodos 

fascistas con una conferencia de prensa sensacionalista, nos preguntamos: 
 

¿Qué constitución, que “estado de derecho” pretende defender el gobierno, si son ellos 
mismos los primeros en violar sus propias leyes? Anticonstitucional es la ley de 
hidrocarburos que sólo sirve para facilitar el pago de coimas y prebendas, 
anticonstitucional es el avasallamiento del Poder Judicial, anticonstitucionales son las 
detenciones por más de 48 horas, el uso de la tortura, la negación al derecho de la defensa, 
y anticonstitucional y antidemocrático el fraude y la burla al voto popular en las últimas 
elecciones nacionales. 

 
¿Qué “legalidad” defiende el gobierno con sus muestras de ilegalidad permanentes? Será la 
“legalidad” del hambre y la miseria, la “legalidad” de niños desnutridos, la “legalidad” de su 
corrupción la "legalidad" de un sueldo mínimo de 60 Bs., la "legalidad" del terrorismo 
estatal, la "legalidad" de una casta oligárquica y sus esbirros en contra de la "ilegalidad" del 
pueblo trabajador. 

 
3.  En torno al secuestro de Jorge Lonsdale nos es preciso aclarar y puntualizar lo siguiente: 
 

A.  El ingeniero e industrial Jorge Lonsdale está efectivamente en nuestras manos. Su 
liberación será efectuada si y sólo si las fuerzas represivas no intervengan más y se 
abstengan de ahora en adelante de toda acción investigativa y operativa. Estamos 
dispuestos a negociar para viabilizar y agilizar la libertad de Lonsdale, pero sólo 
negociaremos con la familia. Ésta, además, es la voluntad expresa del secuestrado. 

 
B.  Lo que el gobierno busca es dar con el paradero del secuestrado aún arriesgando la 

vida de Jorge Lonsdale, la familia del secuestrado y también nosotros somos los 
directamente interesados para llegar a un acuerdo común. Nuestro preso es respetado 
como ser humano y goza de buen trato. ¡Sin embargo, no respondemos por él si es 
que las fuerzas represivas intenten agredimos. Nuestra defensa será implacable. 

 
C.  No estamos desesperados. Sabemos que la lucha es larga y difícil, de miles de 

sacrificios. Confiamos plenamente en nuestro pueblo que ni siquiera después de 500 
años de opresión y explotación se ha resignado a ser esclavo. Tupac Katari vuelve y 
somos millones. El Che vive, vive en los que optan por el camino que él indicó. 

 
4.  Frente algunas distorsiones intencionadas del Ministro del Interior, transcribimos una cita 

textual del Comandante Inti Peredo: 
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"Se ha querido especular con el "descubrimiento" de la participación en nuestro Ejército de 
elementos "extranjeros". ¡Qué ironía!, los empleados de la CÍA condenando la "intervención 
extranjera". 

 
El ELN educado en el espíritu internacionalista más puro acepta en sus filas a 
revolucionarios de cualquier parte del mundo, con el único requisito de luchar con las 
armas en mano por la liberación de nuestro pueblo. Los revolucionarios que combaten y 
combatirán en Bolivia, no vienen a explotar a nadie, no se llevan las riquezas de nuestra 
tierra, vienen a entregar su sangre si es necesario en aras de la liberación de nuestro pueblo 
que sea también la liberación de sus respectivos pueblos. Por eso la participación de 
combatientes de otras nacionalidades en nuestro ejército no es solamente un derecho, sino 
un deber de todo revolucionario como lo fue siempre y lo legitimaron la guerra de la inde-
pendencia y la lucha actual". 

 
5.  Pueblo de Bolivia, somos un pueblo oprimido no vencido. Vencido será el sistema injusto y 

el gobierno corrupto porque no podrán detener al pueblo en marcha. Los bolivianos no 
hemos nacido para vivir como esclavos. Nadie ni nada puede aplastar un pueblo que se 
levanta, con la razón y las armas venceremos. Convocamos a la Central Obrera Boliviana, a 
la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia, a todas las 
organizaciones populares y al pueblo en general, crear filas en torno a la defensa de los 
intereses nacionales y populares. Organicémonos para frenar la denigración nacional y la 
subasta del país.  

 
Opongamos al fusil reaccionario que nos mata de hambre, el fusil revolucionario que nos trae la 
libertad. 
 

¡Pueblo de Bolivia: al combate! 
Comisión Nacional Néstor Paz Zamora 

La Paz, Noviembre de 1990 
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